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Sesion 68. a esfraordinaria en 8 de marzo de 1916 
PEESIDEXClA DEL SEÑOH OHAHME 

Sumario 

Se pone en discusion el presupuesto del Mi
nisterio del Interior, i queda pendiente.
Se levanta la sesion. 

Asistencia 

¿j sistitron los señores: 

Barros E. Alfredo 
Bruna Augusto 
Búllles GonZ<llo 
Correa Ovalle Pedro 
Chal'me Eduardo 
Echenique J oaquin 
Letelier Silva Pedro 
OL'hagavía Silvestre 
Oliva Daniel 

Ovalle Abmham 
'focornal Ismael 
Urrutia Miguel 
U rrejola Gonzalo 
Valdes Valdes Ismael 
Valderrama José M. 
Varas Antonio 
WalIcer M. Joaqum 
y áñez Eliodoro-

I el señor Ministro del Interior. 

Presupuesto del Interlo-r 

El señor Charme (Presidente).-Ofrezco 
la palabra en los incidentes. 

Si Dinguu Senador hace uso de 1;;. palabra 
entraremos a la órden del dia, que es el pre
supuesto del Ministerio del Interior. 

Propongo que rija para la discusion el artí
culo 117 del l~eglamento. 

El señor Barros Errazuriz.-Es lo acos
tumbrado. 

El señor VaIdes Valdes.-Pero tambien 
lo acostumbrado es que lo acuerde la Oámara. 

El s6ñor Secrdario.-Dice el artículo del 
Reglamento: 

«Art. 117. Ouando el proyecto pendiente 
constare de gran número de artículos, se en
tenderá que la Cámara significa su asenso uná-

ni me a cualquiera de ellos, si despues de leido 
no hubiere ningnll miembro que pida la pala
bra para discutirlo. El Plesidente, siempre 
que crea conveniente recurrir a este moclo 
estraordinario de votacion, lo prevendrá a la 
Cámara; i "i alguno de los ~enaclores se opu
siera a ello, decidirá la Cámara.» 

.!BI señor Charme (Presidente ).-Si no hai 
cposieion se procederá en esa forma. 

Acordado. 
Se va a dar lcolma a las modificaciones pro

puestas por la Comisiono 
El señor Secretario.-Gastos fijos. Las 

partidas 1.'., 2. a, 3. a, 4. a i 5.", no tienen modi
ficacion. 

Se dieron por aprobadas 
I El señor Secretario.-Pal'tida 6.", «Co

r1'f'Os». 
El señor W alker Martínez-Los ítem 

agregados por la Comision a continuacion del 
ítem 654 suman al rededor de ochenta i 6iete 
mil pesos. Creo que la seccion (le encomiendas 
internaciona19s no exije semejante desembol
so, i :nncho ménos en los momentos actuales 
en que el movimiento de esta ofieina ha dis
minuido considerablemente. Por e~tas razo
nes, pido al Honorabl" Senado que rechace 
estE; aumento de la Oomision. 

Tampoco creo que sean necesarios los au
mentos ni la creacíon de empleos que se con
signan en los ítem 330 a 334. 

Si hubiera alguna razon qne los justificara, 
yo no tendria inconveniente para \'otarlos; en 
caso contrario me veré obligado a votar en 
contra. 

El señor Ibañez (Ministro del Interior).
En razon de la disminucion que ha sufrido la 
Seccion de Encomiendas Internacionales, el 
Director Jerreral de Correos ha propuesto dI
versas modificaciones respecto del presupues-
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!~ . to del año anter;or. Una de ellas es la supre-/ DA éstas se han avaluado: 
fi'~ si(\n del jefe de la oficina, que se llamaba 
~: jutes «Santiago Hh i de dit~ciocho empleados 7101. .. con $ 162,229 4:i) derechos de Aduat1a, 

1.428.:.:!O movilizacion 
52,9086\1 reembolsos 
13,013.30 multa con¡<ular.» 

p: mas. Estas modificacionps producen una eco-
¡',:;; , nomía de cincuenta i un mil pesos. Este es el 
~ máximum que ha sid.o posible economizar en 
~,~ este servicio, i es de advertir que el personal . ha 
~. d d mI mayor movimiento de esta oficma 
~i¡ que a re ucido a uno!': cuantos empleados, j . 
f\ ' dI' sido, l)ues, de mas de ciento por ciento, I en ',', da o e movimIento que ha vuelto a tener 
'.1; ('ambio las modificaciones producen una E'CO-
it"b esta oficina, no seria raro que resullara insu- 'd' t' '1 . t d' tti fieiente. n.on~la e cmcuen a 1 UH mi novecwn os le-

:,~J,' A este respecto, deEplles de las observacio- CISLeIS p~sos. b d ne J'ustl'5ca so'or"c1a 
, b ' t' 1 f l' . o que aca u e espo ,r n -
¡j- nes que so re el par ICU arormu o en sesJOn 1 d'fi' 1 h 1 C . 
¡~.o d 1 1 bl S 'd S t' h mente as mo I caCIones lec as por a oml-rf par·t; \onora e I~na. or po~ tn l~go'D.e "ion Mista. 1 repito que las reducciones han 
:f¡.: so ItCI a dO a C&;llnaS esp. H;aclOn1cs de d sen

l 
or ~- sido tal vez excl"sivas, porque se hnn hechn so-

r¡, rec or e orreos ) me la a o as 81- , . . . f' 1 
~~. . t ' bre la base de U'1 mOVImIento mm m enor a 
J gUlen es: ", . , . verdadero, i al que ya ha tenido esta oficina 
l~~ «La AdmlDIS¡;raCIOIl (le Correos denomma- en los dos meses trascurridos del año en 
\! da «Santiago lO», encargada esclusivamente curso. 
r1: ' de las encomiendas internacionales, funcionó J1~n cllanto <31 aumento d(~ emplefldos en la 
!f como tal, segun el pr~supuesto .del año 1v15 Seccion de Contabilidad, a que Sd ha referido 
~\ con un personal de cmcuenta 1 dos emplea- tambien el honorable Senador, debo decir que 

dos. en realidad no se trata de aumentar sino qGe, 

r,. , 

Para poder comparar la labor que tuvo du- como se ha suorimido la seccion de Jiros Pos
rant~ el año 1915 con el actua~, es menester¡ tales, ha sido l~lenester crear algunos empleos 
consld.erar 10s meses de .enero 1 !ebrero, que en aquella seccion quó ha pasado a llamarse 
es el tiempo que va eorndo del ano en curso. de «Contabilidad i J iros Postales». 

.pnrante es,te . período de 1~15 tuvo el si, El s~~ñor Walker Martínez.--Desde hace 
gmente mOVImIento de encomIendas: treinta años o mas, si':lmpre que se trata de 

Reeibidas para avaluar .. _ _ _ _ 2207 
Reeibidus i reespedidas ......... 827 

Total... .... ......... 3034 

De éstas se avalual'on: 

una oficina cualquiera, de eualquiera reparti
cion pública, las autoridades o el director de 
éstas oficinas encuentran que el servicio ha 
aumentado, que el número de "lmp:eados es 
escaso i que el aumento del gasto se i I1sti
fica. 

Cuando el Gobierno no puede poner rpme-

$ 29 008 - - d .h d Ad' dio a estas cosas es imposible que lo haga el 2001. .. con , .vv erec os e 1:1. nana C p l' 't ' 
4( ) 20 '1" ongroso. or eso me 1Iml are a votar en 

{ , mOYI lzaCIOn 1 d . 1 1" 
9 784 O., b 1 eontra, en e dma'o e tf'rmlnar uego a ,-lIS-

, ." reem o sos. . d' 1 t cnHlOll e os presupues 0,_ 
En el proyecto de presupuestos para 1916, El seflor C~arme (Presid"mte).-OJrezco 

aceptado por el Supremo Gobierno i IJor la la E~alabra.. 1 " 1 6 S' h' . . 
H bl C " 1\1' t . d' n votacJOn a parde a .a. I no <.I.IOPOSI-onora e OmISIOl} IS a, se supnmen le- . , d 1 
. h d r 1 Id' 1 fi' h CI011 quedara aproba a con e voto en contra 

fi
Cloe o e ( le lOS el1~p ea

d
, OSII aAo

d 
C1.n~ Ste ~ce del sellor Senador por Santiago el} todo lo 

gurar como seeClOn e a mInI s raCIOn . 
Principal de Correos de Santiago i no como qW) se refit\l'i~ a aumentos. 
administracion separada. El señor Secretario,- «Partida 7.a, 're-

Pues bien, en el mismo período de enero i légrafos i. teléfonos. . 
februro del añc en curso ha tenido pi siguien- ,Se. ha aumentado el ítem. ~8S a ocho ITnl 
te movimiento de eneomiendas, estando, como selSCJentos cuarenta [lesos, dlClendo en la glo
queda indieado, reducido su personal a trein- S:l «tres telegrafistas de tercera cIase» nn vez 
ta i tres empleados: de «dos». 

Hecibidas para a.valuar. ___ <o. 7127 
Recibidas i reespedidas ... _ _ _ 1018 

Total. ............... 8145 

So ha suprimido (\1 ítem 1266, sllh-insp('c
toro oeho mil cuatrocientos pesos, 

Se ha agrpgado en la glosa del ítem 1067 
la palu.hra «cien» despues de las palabras 
«dos mi]¡,. 
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Se ha rectificado la suma de los ítem 1126 1 estudien f'StOR ítem establezco una doctrina 
i 1127 que, por error de imprenta, aparecian 1 mui sana. 
cambiada;.;: en f'¡ proyf,cto del Ejeclltivo, de- El señor Charme (Presidc'nte).-Ofrezco 
bil:mdo corresponder al primero la de catorce la palabra. 
mil cuatrocientos 1Jesos i al segundo la de die- Cerrado el dehate. 
ciocho mil pesos». o Si no Sé) pide votacion. se dará por aproba-

El señor Charme (i'resideute).--Se dará da la ::>artinu con el voto en contra de lo~ ho· 
por aprobada como la anterior, con el voto norable Senadores po:- Santiago i Aconcagua 
en contra del señor Senador de Santiago en en los ítem que significan aumento. 
lo q!le se rf'fiere a Jos aumentos. Aprobada. 

El ,,;eñor Alessandri (José Pedro).-l El señor SecretaríO.-Partida s.a, «Ri-
con el mio tambien, spñor Presil1ente. j:ene". 

~l señor Tocornal.--Seria. bueno. verl' El señnr Charme (Presidente)o--Si algnn 
cuale? so.n estos aumentos para Juzgar SI son señor Senador dtlsea que He lea:) las modifk9-
o no J u:;tlficados . .1 1 O '. ""c t" V¡ _ M' '. 1. d ., elOlles ue a. OffilSlOll ll'llsta, se liara asl. 

J~ senor 1l1lstro la ado esphcaclOnes El señor Barros Errazuriz.-Nohai ne-
mm acep~ablps co~ r~s;)ect? a lo~ aumentos cesidad, señor Presidente. Hace seis dias que 
de la {"lanlda anteIIO!" 1 arlUl P()dl'l" "ucede¡O . ' '. ' ".'" , se ha repartIdo este lllforme. 
~o h:l:mo. 1 e modo que SI los aumentos son _ " . 1,,-
Justificados no se nos puede decir que esta~ ~l~ seno~ Varas.-Deseana sabel del oenor 
mos derrochando los caudales del Fisco. Mmlstr.o .SI le han ~le¡,;ado .ante?e~entes sobre 

El señor OvaHe.-Léjos de haber aumeu- el S~rVlC]() del debmfector.1O publtco de Val-
tos, hai dismin1!(;iones. paraulO, porque me han mformado que su 

Ji;¡ señor Sccretario.-Dice la Oomision: personal está va~ante, debido a los escasos 
«:-;e ha aumentado el ítem 988 a ocho mil sneldos que se aSIgnan.. . . 

seiseientos cuarenta pesos, dieiendo en la glo- El señyr lbañez (Mwlstro ~el I.utenor).
sa «tres telegrafistas de 3.a clase» en vez de En atenclOn a esa ClrcunstanCIa f!leron au-
«do;; ~. mentados esos sueldos. 
, El señor I~añez (Mir:ist.r0 del Interior).- .E.l señor Yañ~z.-Des{'aria sabpr del seiío.r 

k?- ("sta partida no hal smo pequeñas InO- 1I~lmst!'0 por que raz~n .se ha c~e:ldo ~n d~,
dlficaclOnes propuestas por d Dir'ector dAl smfeetorio en Tacna ¡ SI no sena. meJQr ~u
senicio, i ellas consisten en sU¡lresiones i au- mentar el p81sonal elel desinfectorlo de Anca 
m~nt(¡s por ~antidad insignificante i que la que podria h~cer U'\ servici.o movible cuar:do 
dejan, en reahdad casi iaual en su monto fuera necesano, porque Anea es de una 1m· 

.H:l S0,';or VValker M:rtínez.- Corno' mi portancia mui grande i este servicio está en 
honOl'~ble col.ega, (11 señor Senador de Santia-I ?ondiciones m.u~ estre~has. De mod~"l que me
~?, 'l.me!"? deJar estableeido que aquí haÍ una l?rar este SE\rVIClO, h~Clelldo estenSlva su ~c
dlsmllluclOn, llamo la atencion de Su ~eñoría Clon a Tacna, es meJor que fundar un deslll
a que no impor/a qne haJ'tt disminuci~:mes, si fectorio en dicha ciudad. 
hal tambien anmeutos, para los efectos del vo- El señor lbañez (~1iilistro del Interior).
t? que he dado, porque, si se acuerda la supre .. La razon qUe ha hecho presente el Oonsejo 
~lOn. dfl un empleado pUl" innecesario, eso no Superior de Hijiene, es que 'm Arica hai una 
Jusilfica ht c:reacion de otros empleos. Serán estacion de sanidad, lo q U0, hace innectlsario 
otras. razone~ las que puedan justificar estas ensanchar el desinfedorio. J<..:n ca~.1bio en 
ereaClOllt'S, 1 esas no 12.s hemoil Qid0. Tacna se hace indispensable. Las diversas 

[<:1 sellor Ovalle.-Debemos deferir lo mis- a10dific.aeiones oue se han efectuado en esta 
~o un llllO que en otro casó a. la opinion del partida. obedece'u a convenciones lllternacio
Jefe del sprvicio. nalos i responden tumbien a la necesidad de 

F~l señor Walker l\'Iartínez.-Debcmo;, dar satisfaecion a las exijeneias del Gobier
deferir al estudio que hagamos, seDor Sena· no de Estados Unidos, que somete a gran
dor. Los que t,'neIllOS alguna (~spel'iencia en des restricciones a las naves que tocan en 
esto, ,:abemos que en un pais pequei..o como puertos uue no tienon servicio de sanidad. 
el nuestro, todo iefe d,) servicio está pidiendo Ademas, ~l C'onsejo de Hijiene ha pedido 
siempre el aumtJllto (~e su [wrsonal, i así he- encarecidamente que se reorganicen estos 
mos llegado a las condiciones en que está el servicios en la forma que se indica en el pre
pais, porque hemos ido en nuestras aspiracio- supuesto. Por estas misma:s raZClnes se han 
nes mas allá de lo que nos permiten nuestros creado dos desinfectorios que se han deno
recursos. De manera que cuando pido que se minado «Servicio de Sanidad Marítima». 

¡',: 

J 
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1m señor Búlnes.-Esas razones serán considerable en este último tiempo, i de otras 
para Arica qne es puerto, pero no para Tacua. graves enferrr.eJades infecciosas. justifica n 

El señor Yañez.-Existe en Arica 11l1a es- plem-,ment0 el t'stableciruiento de dicho "ervi· 
tacion de sacidad en eondiciones deficientes, cio sanitario. 
con sueldos del personal mui escasos. En consecuencia, el Consejo acuerda logar 

Me he impuesto de algunas notas en que a USo se sirva solieitar del Honorable Congl'e
el jefe del servicio manifiesta al Gobiel'llo la so conl'.ulte un ítem en la lei de presupuestos 
conveniencia d'3 aumentar los sueldos elel per- dtl! año próximo, a fin de ejecutar cuanto án
sonal, que son insuficientes, lo que produce tes esa instalacion.-(Firmado).-Dr. Corba-
un servicio irregular elel desinfectorio. lan Melgarejo.» 

Ahor;], h'3 insinuado al señor Ministro, que Atendiendo a estas lleticiones, se ha con
en lugar de crear un desinfectorio en Ta.cna, sultado la partida correspondi':lnte al desiu
se me.ioreel d~ Arica, tanto para los fines in- rectorio de Talma. 
ternacionales como porque es un puerto de El eeñor Yañez.-Observo que el aumento 
importancia. a que se refiert~ el señor ~Iinistro no aparece 

Así en la flstacion sanitaria de Arica se en el proyecto, porque allí se consultan los 
puede tener un desinfectorio movible, para mismos sueldos que el año pasauo. 
hacer seryicios ocasionales en Tacna. La estacion sanitaria de Arica ha sido es-

El señor lbaiíez (Ministro del Interior).- tablecida en virtud de la Convencion Sanita
Voi a leer al Honorable Senado los ante ce- ria de W áshigton, i tiene una importancia mui 
dentes del caso. considerable. 

El Comejo Superior de Hijiene ha pasado El señor Echenique.-Los sneldos del 
al Ministerio un,t nota en que dice: personal a que se ha referido el honorable Se-

.:La situacion económica por que atraviesa nador han sido M.mentados por la Comision 
el país ha obligado al Supremo Gobierno, I Mista en la siguiente rorma: el desinfectador 
como er~ nat~ra~ esperarlo,. a disminuir lo~ que ganaba mil cua~rocientos cuaren.ta pesos 
sueldos 1 supnmIr' gratificacIOnes en la caSI pasa a ganar dos mIl ciento sesenta, 1 los ma
totalidad de las diversas repar üciones admi- l'infros que ganaban mil ochenta pesos cada 
nistrativas. uno, pasan a ganar mil seiscientos ochenta 

Es~a medida ha arectado tambien a la es- pesos. 
tacion sanitaria de Arica, i es así cómo el jefe El señor Ibañez tMinistro del Interior).
de eila ha visto mermar sus emolumentos en Estos sueldos han sido aumentados a pedido 
la suma de doscientos pesos mensuales. Pero, del Consejo dA Hijiene. 
no es esta circunstancia de índole, si se quie- ~l señor Yañez.-Agradezco la es plica
re personal, la qlie me obliga a dil'ijirme a cion q1le se ha servido darme el honorable 
US., sino que lo es la situacion verdaderamen- Senador. No habia visto en el informe qae la 
te angustiosa e inf'ostenible en que aquellas Comision proponia sumentar los sueldos de 
disminuciones de sueldos i sllpresion de gra- estos empleados. 
tificacion0s ha dejado el, algunos empleados El señor BulneS.-Por mi parte, votaré 
subalternus del servicio a mi cargo.» en contra de la inéliea<;ion que propone la Co-

En atencion a estas consideraciones: la no mision para crea:" el Desinr6ctorio Público de 
ta termina pidiendo que se eleven los sueldos Tacna, porque no estoi dispuest'J a aceptat la 
del personal de la estacion sanitaria de Arica. creacÍon de nuevos servicios públicos en esa 

El señor Yañez.-El aumento no aparece provincia. Puede que sea necesario ese desin-
en el proyecto. fectorio, pero en tal caso la misma razon ha-

El señor Ibañez (Ministro del Interior).- bria para hacer utro tanto en muchas otras 
En cuanto al desinfectOrio de 'racna, dice el ciudades de la República. No hai que 01 "idar 
Consejo de HiJiene: que Tacna es una aldea de ocho mil habitan-

«Hace tiempo que el Consejo Superior de tes, i no creo que se concilia con E.1 interes na
Hijiene Pública se dirijió a USo para hacerle cional t:sto de estar creando nuevos servicios 
presente la necesidad verdaderamente sentida públicos en aquella provincia, con gr<.m de
de fundar un desinfectorio en la ciudad de sembolso de dinero, estimulando así a los pe-
Tacna. ruanos para permanecer en ella. 

La impórtancia de esa poblacíon, su ve- Por esto votaré en contra de esta indica
cindad con el puerto d.l Arica, asiento de la cion, i pido que se vote. 
única estacion sanitaria propiamente tal con El :Jetior Walker Martínez.-Por mi par
que se cuenta, la existencia endémica de la te, votaré en favor de esta indicacion de la 
peste de oriente, cuyo incremento ha sido Oomision Mista porque, com\> lo ha dicho el 
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señor Ministro. hai una convencion interna- para sueldo del técnico que debe hacerse car
cional que obliga al Gobierno de Chile a man- go del desinfectorio. 
tener servicios sa,nitarios' en sus puertos. Consultando una suma tan eseasa, para el 
Ademas, si no se c;reara este ~ervicio en Tac- objeto "uc se persigue, estoi cierto de que se 
na podríamos vernos espuestos a bochornosas repetirá RU este caso pI vicio invetérMlo que 
restricciones de policía sanitaria de parte de impera en la administra,"ion de aquella pro
otros paises, i principalmente de Estados Uni- vincia, el de fl;L;umular muchos em ¡¡leos en Ulla 

dos, respecto de los buques que hubieran to- sola persona, i se nombrará para f'stos car
cadl) en puertos chilenos. Se me dirá que gos a personas que estén ya desf'mpeñando 
lacna no es puerto d\~ mar, pf'l'O el hecho es otros puestos públicos, aun:¡ue no tengan la 
que está mui cerea de Arica, i en todo ca~0 es menor preparacioll para el caso. En la actua
conveniente mantAller allá un desinfectorio lidad hui en J'aena individuos qUA acamulan 
púlJ!ico como en otras ciudades del pais. Por tres, cuatro i hasta cinco empleos públicos de 
lo demMJ, el mayor gasto es mui pequeño. índole complt'Ül,ménte diversa, i se eomprend& 

El i:ieñor Ibañez (Ministro del Interior).- entónces cómo serún desPillpeñadas las fun-
1 la peste bubónica suele dt.sarrollarse mucho eionos públicas. No hai desófden administra
en aque~la pro;incia,. I t~V() .igual al que impera en aquella lejana pro-

1<:1 senor Bulnes,-Lo Husmo pasa en tO-¡VlnCJa. 
dos los ~llertos del norte. . ,I~sisto~ rn~s, e,n. pedi~' .que ~e V,(:U', la in,;i-

El senor WalkC'r Martmez.--Aqm no cac.lOn de ,a ComlslOn MIsta SObIL csta ma
podemos sino mirar el aspedo jeneral de la tena. 
cuestiono Taena está mui cerca de Arica, i si El señor Ibañez (Ministro del Interior).
en algun momento se declarara infestado cual- Considero necesario dar algunas esplicaciolles 
quiera de los dos pueblos, la navegacion ma- acerca del punto que ha tratado el honorable 
rítima a lo largo de la costa dul J:-'acítico su· Senador por Maileeo, porque a primera vista. 
friria una restriccion sumamente perjudicial parece que tuvif'ran mucha fuerza las obser-
pam el pais. \'aeiones de Su Señoría. 

p~t' otra parte, en rnu!!has ciudades medio He pedido inforrnac;iones sobre la exigüidad 
terránflas como San Felipe, Cmicó, TaJea, r~el suel~o q~e se consulta para el jeft'., del de
Chlilan, etc., hai desinfectorio público, i no se smfe~tono.' 1 se me han dado amplIamente 
ve por qué no haya de haberlo en la provin- satIsfactOrIas. . 
cia que debe ser atendida COll mayor interes I Para ,es:os car~os se nombra Jene~'alm,ente 
por }()S poderes públicos. B: un medIco reSIdente en la respectIva .oca-

Esta sola consideracioll me inducfl a votar hda~, que toma esto solo como un agregado, 
favorablemente la indicacion de la Comision corno un complemento de su profeslOn. De 
Mista, a peflar de que por regla jeneral me re- otra. manera no. S? co~c,ebiria, q,:e hombres~ 
sis! o a votar aumentos de gastos, rl~dlCa~o,s al StlrVIC10 medIco pubhco gana:an 

L.' 1 N B '1 1 .. d' t mll qUlmentos pe::;os al año. 1 esta observaclOn ", senor unes. - nSlsto en pe n' vo a- . 1 1 d . f . ' d " . . d t' d· . d 1 C '. no es so o para eL e~m ectOrlO e .laena SIllO 
(,l~n acerca e es ~ III lcaClOn e a Om?SlOn para todos los que existen en la Repúh!ica. 
MIsta, porqne mléntras. mas observaclOnes ... N ".' 

oigo en favo¡· de la creacibn de este desin- .ii.l senor Charme (PresIdentc),-Ofrézco. 
fectorio, mas me convenzo de su inutilidad i la palabra. 
de que no hai raZOll que justifique el gasto. Ofrezco la palabra. 

Tacna no es puerto, i, por consiguiente, C:rrado p:l deb~t~. , 
ninguna convencion internacional puede obE- S~ no hal ~pOSlClO~" da~e por. aproba~a la 
gar al Gobierno a mantener un de&infectorio partlda con >as 1l10dlficaclOn:s llltrodn?ldas. 
allí. No hai mas razon para erear ese esta- ~e va a votar la parte relatlva al desmfec· 
bleeimiento en 'l'acna que la que puede ha- tono de Tacna, . 
cerso valer pura crearlo en cualquiera de las Ei Eeñor Walker MarHnez.--'rambien de
num5rosas ciudades que aun no lo tienen i biera votarsn la parte relativa al de"infectorio 
que tal vez lo ndcesitarán mal:', de Los Andes. Si se va a suprimi,' el de Tac· 

En seguida, la cantidad de dinero que se na, que se suprima tambien el de Los Andes. 
cOllsulta para el objeto es de tal manera exi- El señor Búlnes.-Yo me fijo mucho en la 
gua, que será imposible proveer esos cargos importancia internacional que tieno esto de 
eon personas competentes. En Tacna cualquier estar creando mayores intereses en aquella 
subdelegado gana trescientos pesos mensuaies, provincia, i por eso pielo la supresioll del de 
i se consultau ciento veinticinco mensuales 'raena. 
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Nuestra política debe cambiar de rumbos Creo que la referencia que se hace en este 
en esta materia, i, léjos de crear nuevos inte- presupuesto r,s mui grave, i me permito llamar 
reses allí, debemos retirar todos los servicios la atencion del señor Ministro del Interior 
que sean susceptibles de ser retirados. hácia la conveniencia de no estampar notas 

El señor Barros Errazuriz.-Pero si es como estas en los documentos oficiales. 
una provincia chilena como todas, hai que darlé Esto naturalmente, no envuelve reproche 
todo!;' los servicios de las de mas provincias. para Su Señoría porque sé que cuando el se

El señor Búlnes.-Hai muchas otras que ñor Ministro se hizo cargo de su cartera el 
no tienen estos servicios. presupuesto estaba ya impreso. 

Votados los ítem propuestos parla Comision, El señor Secretario va a dar lectura a la 
.fueron aprobados por diez votos contra siete. nota que viene al pié del ítem relativo al hos

El señor Charme (Presidente).-En vo- pital de .san Fernando. 
tacion la partida 9.a El señor Secretario.-La nota dice como 

El señor Secretario.-«Partida 9. a, Va- signe: 
·cuna. «El hospital de San Fernando ha heredado 

Se ha reemplazado en la glosa del ítem bienes que le procuran una renta considerable 
1911 la frase «debiendo el Presidente, etc.», para sus necesidades. Se rebaja, en consecuen
por la frase «con residencia en Antofagasta, cia, la asignacion que consulta el ítem 2038 del 
!Santiago i Uoncepcion» presupuesto vijente, de cuarenta i nueve mil 

Se dió tácitamente pJr aprobada en la forma pesos a treinta mil pesos. El saldo de los die-
propuesta. cinueve mil pesos se destinaria al pago de los 

El señor Secretario. - «Partida 10., médicos de sanidad, que importa diez mil pe-
Benr;ficencia. sos i el resto pasaria a rent as jenerales» . 

Se ha cambiado en la glosa jeneral de esta El señor Bulnes.--¿I eso no es efectivo, 
partida la palabra «proporcionado» por la frase señor Presidente? 
«remitido al Ministerio del Interior una me- El sp,ñor Charme (PresidfJnte).-Es en 
moria de los ~.ervicios i gastos de los servicios parte efectivo, señor Senador. Pero esto ten
·correspondientes i». deria a evitar que en lo sucesivo He siguieran 

Se ha borrado en la glosa del íte!ll 2011 la haciendo legados a los hospitales. 
palabra «para» que figllra ántes de la palabra El señor Búlnes -Si tiene dinero tpara 
«sostenimiento». qué lo solicita'? 

Se ha cambiado en la glosa del ítem 2083 El señor Charme (Presidente).-Voi a dar 
la palabra ~Ránquil» por la palabra «Torné» .Iuna breve esplicacion sobre este punto. 

Se ha suprimido el ítem 2034, al hospital de Este legado no es de ahora, consiste 
Chimbarongo, ocho mil pesos. en una propiedad que posee el hospital en 

Se ha agregado a continuacion del ítem Santiago. Esta propiedad ha sido vendida úl-
2117 el siguiente: timamente, estableciéndose un censo que da 

una cantidad mucho menor que la que se le 
Item '" Al hospital d,e Octai ........ $ 3,000 ha suprimido. El hospital, en los años ante-

El señor Walkcr Martínez.- En esta riores, tenia la renta que daba esta propiedad 
partida tengo una nota ai márjen del presu- de Santiago, i ademas una subvencion de cua
puesto, que es una simple referencia para renta i nueve mil pesos. Ahura es verdad que 
citarla corno ejemplo mas tarde. tiene una mayor entrada por lo que le produ·· 

Mi nota se referia al hospital de San Fer ceelinteresdelcápital obtenido en la venta de 
nando...... la propiedad aludida, pero esa mayor entrada 

El señor Charme :Presidente).-Yo pen- no aleanza ni con mucho a reemplazar la su
saba formular una indicacion respecto de este ma de diecinueve mil pesos que le disminuye 
hospital, señor Senador. el actual presupucsto, eon lo cual se reducen 

El señor'Wal ker Martínez.-Entónces le sus entradas ordinarias en una fuerte suma. 
dejo la pal~bra a Su Señoría, que conoce mas Por consiguiente, formulo indicacion para 
que yo este asunto. que se eleve esta asignacion a cuarenta mil 

El señor Charme (Presidente ).-Me voi pesos, es decir, se supriman nueve mil pesos 
a permitir formular indicacion para elevar en respecto df 1 presupuesto anterior. Para con
diez mil pASOS el ítem relativo al hospital de formarme a la lei del año 1912, pido que 
San Fernando, i llamo la atencion dB mis ho- estos diez mil pesos de diferencia con él ítem 
norables colegas hácia la forma en que se ha del proyecto se deduzcan del ítem 3177, para 
-estampado este ítem i háeia la esplicacion que sostenimiento de las policías, que consulta 
"Vielle a continuaeion. trece millones quinientos mil pesos. 
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El señor Valderrama.--Es de advertir señor Senador desea que la indicacion pase a 
que el legadó al hospital de l:Jan Fernanrlo Comision puede pf\dirlo, pAro el 'Senado pue
data de mas de cuarenta años, i solo ahora se de pronunciarse inmediatamente sobre ella. 
le toma en cuenta en los presllpuestos como El señor Walker 'fartínez.-Esta cues-
una cosa nueva. tion está resuelta desde hace treinta años, co-

El señor Ochagavia.-No sé si dentro de mo que despues de la lei del 84 no puede ha
las disposiciones de la lei del año 1912 se ber duda sobre el punto. 
puede hacer una indicacion como ésta. Hai Nunca ha sido costumbre enviar a Comi
una prescripcion que dice que no se puede sion indicaciones como la que ha hecho el se
hacer ninguna indicacion por los miembros del ñor Presidente. Una vez aprobadas por la res
Congreso en la diacusion de los presupuestos. pectiva Cámara se tramitan separadamente 

Esta es una prescripcicm que tiene mucho del proyecto de presupuestos. 
fundamento, porque tiende a evitar, lo que El señor Varas.-¿I se consideran inclui
en este caso no sucede, que los congresales, das en la convocatoria? 
paracongratularseconsus electores, hagan pro- El señor Walker Martinez.-Indudable
posiciones de aumento. Pediria que se leyese mente, sMior Senador, pues forman parte de 
esta prescripcion. los presupuestos. 

El señor Secretario.-Dice el artículo 4.° El señor Búlnes.-Pero constituyen un 
de la lei del año 1912: proyecto aparte. 

«Art. 4.° En la discusion de los presupues- El Señor Ochagavia.-El proyecto de 
tos en las Cámaras no podrán hacerse indi presupuestos es el que ha remitido el Gobier
~aciones de aumento de ningl1na especie. Las no, i no puede formar parte de él un proyecto 
i.ndicaciones de este órden que en la discusion que tiene oríjen en una indicacion formulada 
de los presupuestos se hicieren se tramitarán durante su discusioD. 
-como proyecto de lpi.» El sefior Walker Martincz.-·-Pero escu-

El señor Búlnes.-Desearia saber si la in- rioso: los mismos que han protestado de que 
eicacion del señor Presidenie es para mante- la lei restrinja la iniciativa parlamentaria en 

\ ner ni ítem eh la forma en que estaba en el luateria d\~ gastos públicos, son los que se 
presupuesto del año pasado. oponen ahora a que se haga uso de esta ver-

El señor Charme (presidente).-EI monto dadera válvula de escape, de tramitar como 
de la indicacion es inferior en nueve mil pe· proyectos separados de la l/ji jpo.eraJ, las indio 
sos al ítem dd año pasado. caciones deaumentoq!lO aquí se formulen res-

El señor Barros Errazuriz.-f,Por qué no pecto de algun ítem o partida del pr,·supuesto. 
prtlsenta Su Señoría su indicacion como pro El señor Búlnes.-Yo desearia que si Su 
yecto de lei separado, i se la votamos inme- Señoría se refiere a mí se sirviera nombrarm~. 
diatamente? El st3ñor Walker Martinez.--Me refiero a 

El señor WaIker Martinez.-Podemos todos los que se han opuesto a la idea de tra
votarla en este momento, i tramitarla despues. mita!" separadamente la indicacion que ha he

El señor Ochagavia.-Lo mejor es res- eho el honorable Presidente. 
petar la lei. El señor Búlnes.·-Ya que se quiere pro-

El señor Walker Martínez.-El honora- ceder con estricta sujeclOn a la lei, a mí me 
ble Senador por Chiloé pid,., que respetemos asalta una duda respecto de si debe conside
la lei. como si. yo E'stu viera indicando (1 ue no se rarse incluida en la convocatoria la indicacion 
respNara. Su Señoría debe estudiar h lei que del señor Presidente, en caso que se acordara 
acaba de hacer l(~er ántesde hacerobse!"vaciones. tramitarla como proyecto separado. 

La lei dice que las indicaciones que se ha El señor Charme (Presidente). - Es un 
gan se tramitarán corno proyectos de lei; lue- ítem del presupuesto que se trarnitari8, corno 
go, en este caso, una vez votada la indica- proyecto separado. 
cion, será tramitada como proyecto de lei. 1<.:1 Reñor Búlnes.-En tal ca90 todos los 
Pero, la prescripcion del año 12 no le cierra proyectos que importen gastos podrían con
a nadie los labios para que haga indicaciones, sidf'rarse como ítem (lel presupuesto. 
sino que respeta la libertad parlamentaria. El sei'lOr Barros Errazuriz.-Pero en 

El señor Ochagavía.-Yopreguntaria al el presente caso el proyecto tendria oríjen en 
señor Senador cuáies son los trámites de un un ítem del presupuesto, de manera que se 
proyecto de leí. Seria curioso que una vez c0nsiderarla incluido en la con vocaloria. 
aprobada aquí la indicacion, pasara en segui- El señor Charme (Presidente).-Siempre 
,da a la otra Cámara. se ha procedido en esa forma. 

h,l seiior Charme (Presidente).--Si algun El señor Yañez.-Voia agregar unas poeas 

.:~ 
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palabras con el objeto de apoyar la indieacion empleados públicos cnyos sueldos han sido 
que ha hecho el señor Presidente. fijado!:! por leyes de erectos permanentes po-

Sin duda alguna la lei de 1912 es una lei drian cobrarlos judicialmente. 
mui inconveniente para la discusioll i despa- El señor Yañez.-La verdadera teoría en 
cho de los presupuestos. El Senado sabe cómo esta materia es que los gastos fijos son todos 
fué aprobada: tuvo oríjen en el Senado, i la aquellos que se eonsultan en PI presupuesto 
Cámara dé Diputados la modificó totalmente; con carácter permanente. 
euand.o volvió aquí nos eneo~tra~nos en el di- En realidad, dentro de una buena organi. 
lema lllsalvable de apr~bar lIsa 1 ll!1n,:,m.ente zacion, 10H gastos fijos deben ser aprobados 
el proyecto de la otra Camara o de !nSlstlr. en por el Congreso en una sola votacion, i los 
el nuestro, en cuyo caso no habna habIdo variables ser materia ;1e b dis(~nsion i votacion 
lei. En vista de esto se acordó aprobar el pro· consiguiente en ámbas Cámaras, Com() I1ues
yecto deJa Cámara de Diputados, que no con- tra organizacion lfljislativa es incompleta i de
s~ltab~ el buen d6~pac~o de los presupuestos ficiente, se considera ontno, nosotros como gas
nI la. hbertctd de d1SCUSlO~. . tr)d fijos aq llellos a los cuales se ha dado ca-

Para salvar despues e~ lllcollvemente, se ha rácter permanente por m"dio de leyes ospe
hecho lo qu~. se hace slf"mpr~ con la~ malas I ciales. i por eso fib.)"uran .como sueldos o asi;;
leyes, es decH, buscar los medIOS de eVItar los naciones de carácter establ(~. 
~erjuicios que produc.en, i. al eieL~to s~ ha e~- i Por mi parte, a fin d,~ hacer bUlma una lei 
timado ql~ t~da m~dlfi~~Clon ~ alte~a(,lOn q~(}nala. interpreto en ~sta forma la l~i de 1912, 
s~ propon~a .'Il l~ C01'11S1On MIsta tIene ~l C.l lilterpretaclOn que el Congreso mIsmo le ha 
r~cter .de J.ndlcaclO~ que p~ede ser ,materIa de dado repetidas veces, 
du:,cuslOn i resoluclOn en ambas Camaras. . 

De otra manera tenemos que convenir en I por eonsigui'Onte,. el espíntu del presu-
que habria delegacion de facultades por parte pues~o en. esta matena es la permanencIa de 
del Congre>,c en favor de la Oomision Mista. la, as!gna<3~on. Ah?;ra el Pres.¡dent~ de la He-

En consecuencia, yo planteo la (mestion en publIca d)(~e: rebaJese la aSlg;'lac1O';l penna
este terreno: estimo que se trata de gastos Dt"nte que el C~ngreso ha ven~do fiJand? du
tijos, es dedr de aquellos que solo pueden rante muc~lOs aIl?S en cuar~nta 1_ nueve lJ?-~l p:
ser alterados en virtud de una lei' considerado sos, a tremta UJll pesos. ~J sellor PreSlGence 
en esta caso el hospital dA San Fernando que lel ~enado manifi6st~ que .la. indicacion del 
tenia cuarenta i nueve mil pesos dA asignacion ~obl?rno es IllCOll--:emente, J p.lde, n~ ~ronun
fija, segun mi criterio el Gobierno al poner en Cla~Jento de la qamara, m?dl~CanQOla en el 
el proyecto dA presupuestos una nota como la sentldo de ,re~U?lr la re~aJa, 1 yo creo que 

. que há sometido al exámen de la Comision para eso no ~al nll1gUl~a (hfi~ultad. 
Mista, i por consiguiente de una i otra Cáma- Pero,. en D.n, yo habla pf~dldo la pala~ra con 
ra, ha hecho una indicacion de rebaja. Es de- otl~o obJ~t? J era para .llam~r .la atp;nClO~l. del 
cir al pronunciarse el Presidente de la Repú. senor Mllllstro del In~enor haCIa el ltem 2~1l 
blica sobre esa asignacion, ha rebajado a trein- que ~consulta doce mll pesos para el hospItal 
ta mil pesos los gastos fijos del hospital de Ide Gorbea. 
San Fernando. Desde hace años existe allí una cuestion en-

El seiíorBarrosErrazuriz.-No f'ntiendo tre el cura párroco de Gorbea i la Junta de 
que se trate de un gasto fijo, porque no hai Beneficencia de esa localidad, sobre la admi
ninguna lei especial que fije el monto de esa nistracion del hospital, cuestiou que ha tenido 
asignacion. por resultado sacrificar a los enfermos, Mién-

El señor Yañez.·-Pero los gastos fijos se tras se resuel ve la cuestion por el:Gobierno, el 
caracterizan por su condicion .de fijeza, de pero hospital no funciona o funciona en condicio
manencia. nes enteramente inadecuadas. Esta cUestion 

El señor Barros Errazuriz. - Son gastos se ha elevado al Presidente de la I~epública 
fijos los eSi ablflcidos pnr leyes er;peciales, pero en numerosas ocasiones. Por mi parte, he te
no los que están >lO metidos a la revision anual nido oportunidad de hablar sobre esto con los 
de la lei de presupuestos. Ministrus dol Interior dOll Rafael Orrtgo, don 

El señor Yañez.-Todos los gastos públi- Manuel Rivas Vicuña, don Guillermo Barros 
cos lo están. 1<:1 sueldo del PresiJente de la Jara i no recuerdo qué otrus, i hoi quiero re
R'pública, el del Arzobispo de Sa.nLago, deb~n 'IOVJ.r e,ta misma reciamacioa al señor Minis
figurar an uallllente en la lei de presupuestos. tro "lel Interior gue me escucha, para que Su 

~l sello'r Barros Errazuriz-Si el Congre.¡ Señoría rflsuelva esta materia de una manera 
so se negara a despachar los pre>lupuestos, los 1 definiti va, ya que el resultado práctico es que 
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en Gorbea nt> hai asistencia hospitalaria para El señor Charme (Presidente).-Tomando los enfermos. en cuenta la reduccion que se le hace en el El señor Ibañez (Ministro del Interior).- presupuesto, las entradas son menores que Bastan las observaciones hechas por el hono- ántes. 
rabIe Senador pa,r¡¡. asegurarle que el Gubier- El señor Ochagavía.-Yo no participo de no resolverá a la brevedad posible un conflic- la opinion manifestada por los honorabl.es Seto como éste, que deja sin servicio hospitala- nadares por VaIdivia i TaJea, en el sentIdo de rio a esa localidad, frustando el objeto del ítem que la reduccion que figura en el presupuesto consultado en Al presupuesto. Pero, ¡;jomo no deba ser considerada como Ulla indicacion del conozco los antecedentes, no sé si el Gobierno Gobiel'llo. 
habrá resuelto la cuestion i si su resolucion no El presupuesto que estamos discutiendo es habrá sido cumplida. el que ha presentado el Gobierno en junio del El señor Yañez.-Es eso justamente: l~ re- año pasado. El presupuesto que rijió en 1915 solucion no ha sido respetada. ha dejado ya de existir, i el Gobierno estima mI señor Ibañez (.M:mistro del Interior).- qu~ el hospital de San Fernando puede hacer Fjntónces habria que tomar medidas para ha- su servicio con la cantidad de treinta mil pe· ceda respetar, i yo me preocuparé de ello a sos. De manera que esta cantidad no puede la brevedad posible. signi.ficar una indicacion de rebaja. El señor Correa.-Respecto de la indica· Por lo demas, estimo, como lo dije antecion hecha por el seiior Presidente, yo entien- riormente, que la lei de 1912 no permite vodo las cosas en la misma forma que el señor tar la indicacion del señor Presidente sino Senador por Valdivia. con el carácter de un proyecto de lei separa-Se trata de una indicacion del Gobierno para do; i en obsequio a las razones que ha dado rebajar un ítem del presupuesto, ya que los Su Señoría votaré la indicacion formulada en ítem que consultan fondos para los hospita- esa intelijencia. lFls se han conservado este año exactamente en El señor Charme (Presidentt-) -Se tramila misma cantidad dd año pasado, i solo el tará como un proyecto de lei. separado. hospital de San Fernando ha sufrido esta re- El señor VaraS.-Tramitado como un prob8ja, fundada An la nota agregada al ítem en yecto de lei separado, no tengo ninguna obque se hace ver que 01 hospital de San Fernan- servacion que hacer, Pero no acepto la teol'Ía do ha heredado l:Jieues que le permiten hacer es puesta por el honorable Senador por Vali'>us gastos. divia, de que pueden considerarse como gas-Lo que deseo saber es si el año pasado gozaba tos fijos ciertas cantidades c;ue solo deben su ya fl! hospital de la herencia de que se habla. oríjen al presupuesto. Si no se trata de cosa nueva, la cuestion a mi La leí divide los gastos en fijos i variables, juicio es mui clara; pero en caso contrario cam- i llama fijos los provenientes de leyes de efilcbiaria de aspncto. tos permanentes, i variables los provenientes E':l señor Charme (Presidente).-En parte de los presupuestos. La indicacion del señor es cosa nueva, soñor Senador. La herencia Presidente no se refiere a gastos autorizados misma, como lo ha recordado mi honorable por lei de efectús permanentes, i, por lo tanto, colega de Senaturía, data de mas de cuarenta no se trata aquí de gastos fijos. años, pero la propiedad estaba en arriendo i El señor Charme (Presidente).-Cerrado el hospital gozaba de esas entradas. El año el debate. 
pasado se vendió la propiedad j creo que el ca Si no hai oposicion, se dará por aprobada pi tal está ahura a censo. Pero la cantidad con la partida 10. 
que cuenta actualmente el hospital, tomando Aprobada. 
en cuenta la rebaja que se le hace en el pre- Se va a votar la indicacion que he tenido supuesto, es menor que la del año anterior. el honor de formular. 

Por est~s razones me he limitado a proponer El señor Búlnes.-¿H,etira Su Señoría su una rebaja menor que la que indica el proyec- peticion de que figure su indicacion en el pre-to del Gobierno.· supuesto~ 
. Por Jo demas, sé que este hospital no podia El señor Ochagavía.-Se va a tramitar hacer sus servicios en debida forma con la en- como proyecto separado, señor Senador. tracia que tenia, viéndóse continuamente en El señor Secretario.-Se va a votar la la dolorosa necesidad de rechazar enfermos. indicacion del señor Presidente, i, en caso de El señor Gorrea.-e,De manera que la he- ser aprobada, se tramitará como lei separada. rencia le produce ahora ménos que lo que le El señor Yañez.-Podemos votarla como producia el año pasado~ indicacion al prdsupuesto. 
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El señor Búlnes.-Constantemente los El señor Búlnes.-iQué se ha aprobado'? 

Senl.ldores hemos pedido que se aumente la El señor Charme (Presidente).-La indio 

p.artIda t~l o cual, disminuyendo otra partida, cacion que he tenido el honor de formular. 

Slll necesldad de seguir las tramitaciones de El seilOr Búlnes.-Que se lea. 

un proyecto separado. El señor Secretario. - «Asigllacion al 

El señor Yañez.-Estas son minucias que Hospital de San Fernando, cuarenta mil pe 

no conducen a nada. Miéntras tanto, la Comi- sos". 

~ion i el Senado se encuentran con una rebaja El seÍlar Búlnes.· -¡,Ese es el proyecto de 

propuesta por el Gobierno a la asignacion de lei que ha presentado el señor Presidente'? 

cuarenta i nueve mil pesos de que estaba go- El señor Charmc (Presidente).-Sí, señor 

zando el hospital, i el Senado tiene que pro- Senador, para que se tramite como proyecto 

nunc¡arse sobre esa rebaja. Bastada con que separado. 

se votara la partida que contenia el presu- El señor Búlnes.-No entiendo. 

puesto para dejar satisfecho al señor Presi- El señor Echcnique. - El proyecto deberia 

dente. consultar diez mil pe"os solamente, p'.lesto 

El señor Valderrama.-·Hago indicacion que en el presupuesto se consultan treinta 

entónces para que se consigne en el presu· mil. 

p.uesto la suma que ha propuedo el señor Pre- Lo mejor es que sigamos adelante. 

sIdente. .H,l señor Barros Errazuríz.-Yo reclamo 

El señor Ochagavía.-No se puede hacer el cumplimiento del Reglamento i pido que 

esa indicacion. S0 prosiga la discu¡.;Íon del presupuesto. 

El señlJr Barros Errazuriz.-Yo pido se· El señor Charme (Pl'esidente).-En diseu-

gunéla discusion, con el objeto de avanzar en sion la partida siguiente. 

el despacho del presupuesto. El señorSecretario.-Partida 11, «Conse-

El señor Búlnes.-No cabe segunda dis- jo Superior de Habitaciones para Obreros». 

cusion. Sin modificaciones de la Comisiono 

El señor Barros Errazuriz.-i Cómo no El señor Charme (Presidente).-Aprobada. 

ha de ser posible pedir segunda discusion a El señor Secretario.-Partida U, ~Jubi

fin de que no e,9temos perdiendo el tiempo en laciones, pensiones de retiro i montf:lpío, pre-

esta época tan avanzada del año'? mios de constancia i pensiones pías». 

~i::l serior Búllles.-No lo haga perder Su Sin debate se dió por aprobada con las modi-

St'Doría, i dejB que se vote la indicacÍon. ficaciones propuestas por la Comisiono . 

1..1 señol' Charme (Presidente).-Se va a El señor ~ecretario.-Partida 13, «Em

votar la indica0ion que he tenido el honor de pleos varios». La Comision Mista propone 

formular. agregar u, continuacion del íkm 3133 el si

El seño!' Búlnes.-iPor qué no se vota 1, guiente: 

indicacion ¡]el ~eilOr Valc1errama. 
El señ,\l' Charme (Presidente).-'rendria «Item ... 

que consultar a b Sala so bl e si reglamenta-

riamente pUf'd, Vi)tarse ° nó. 
El seüor Yañez.-Consúlte1a, entónces, el 

señor Presidente. 
El seüor Barros Errazuriz.-·Yo reclamo 

que continúe la votacioÍl. 
El sellor Búlnes.-No es tiflmpú de impo 

Sueldo de trece médicos 
profesores de clínica de 
la Escuela de Medicina 
por su atencion a los 
enfermos del hospital 
de Sar, Vicente de 
Pau!.. ... . . . . . .. .... $ 13,000>.> 

siciones, señor Senador. El señor Ovalle.-La Comision :Mista pro-

El señor Secretario.-La lei de 1912 dice pone este ítem de trece mil pesos para pagar 

que las indicaciones de aumento deben tralIli los sueldos de trece profesores de la Escuela 

tar¡;.:e independientemente de los presupues- de Medicina por su atencion a los. enférmos 

tos. del hospital de San Vicente de Paul. Estos mé-

};Jl señor Valderrama.---No se trata de clicos son quince en lugar de trece, de manera 

aumento, sino de mantener una asignacion, que es menester elevar en dos mil pesos este 

aunque rebajada en su monto primitivo. nuevo ítem. . 

Votada la 'indicacion del señm' Presidente, Por otra parte, estos quince médicos han 

resultó aprobada por doce votos, habiéndose prestado sus servicios en años anteriores i han 

absten'ido de votar cinco señOTes Senadores. percibido sus sueldos, con escepcion de los 

El señor Charme (Presidente). - Queda años 1914 i 1915, en que no se consultó nada 

aprobada la indicacion. en el presupuesto del' Interior para pagar es-
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tos, sueldos por que se creyó que correspon- para que se eleve el ítem en dos mil peROS i dia el gasto al presupuesto de In.struccion.Pú- que se consulte un item en gastos variables blic3, en el cual no se consultó tampoco nin- para pagar los sueldos devengados en 1914 i guna suma con tal objeto. En consecuencia, 1915. 
actualmente se adeuda a estos médicos sus El señor Varas." Eso no Re puede hacer. sueldos correspondientes a los dos últimos El señor Búlnes.-I ¿por qué razon no se años, i como hai que pagades alguna vez, me puede hacer, cuan de hai quien cree que se permito hacer indicacion, que podria tramitar puedo'? 
se como proyecto separado, para que se con- El señor WaU{er Martínez.- Quiero resulte la snma de treinta mil pesos con este cordal' a m:s colegas el artículo 4.° de la lei objflto. de 1912 a fin de aclarar las ideas. 1!~1 señor Tocornal.-t,En el presupuesto Dicl:l (\1 artículo que en la discus;on del pre-no se consuIta nada'? SUpUf'\stO en las Oámaras, DO podrán hacerse El señor OvaUC.-La Oomision propone indicaciones de !'tumento, i agre6a que las inque Sp consulte la suma de tn~ce mil pesos clicaciones de este órden que en la d¡scusion para pagar los sueldos de trece médicos en el de los presupuestos se presentaren, se tramiaflo eu curso, pero es menester elt'.varla a tarán como proyectos de lei. quince mil porque los médicos son quince. De modo que no se pueden hacer indica-El señor Ihañez (Ministro del Interior).- ciones i tramitarlas dentro del presupuesto; Seria preferible que la indieacion consultara pero las indicaciones que se hicieran se tramisolo la diferencia entre la suma que propone tarán como plOyectos separados. la Oomision i la que en realidad debe consul- Lo que necesitamos averiguar Gil qué se Ha-tarse. ma tramitar como proyecto ~epa:·ado. 

E~l sefíor Ovalle.-Pero hr!Í que pagar los Du~an~e mucho tiempo.se ha entendido que sueldos que estos médicos han devengado en esto sll?lllfit'a mandar OfiCIOS por sppal'ado a la los últimos años i que no han percibido por otra Camara. 
no haberse consultado los fondos necesarios El serlor Tocornal.-¿Oómo ha plOcodid i ) en el presupuesto. el Senado en otros años? De manera que propongo que se eleve El señor Charme(Presidente).-En Jafora qllince mil el ít'lill de trece mil pesos que ma que .ha espresado el honorable Senado propone la Oomision i que se tramite co- por SantIago. 
mo proyecto soparado la indicacian que for- El señor Búlnes.-Nó, señor Presidente. El mulo para que se consulte la suma de treinta Senado ha procedido permitiendo que se formil pesos a fin de pagar los suddos que es- mulen esta dase de indicaciones, siempre que tos médicos han devengado en los años 1914 se indiqc;,e de qué otro ítem deberún sacarse i 1915 j que no han percibido. los fondos necesarios a fin de no desequilibrar 

El señor Echenique.·-J;~sa indicacioll debe el presupuesto, 
votarse al discutir la partida de gastos varia- l~l seüor Walker Martínez.--Pcro eso bIes. se ha hecho por unuI.tirnidad. 

El señor Ovalle.-Yo propongo un pro· El señor Búl~es.--fLso se ha hecho siem-yecto separado para consultar las sumas de pre,. porque habla un resto de libertad que no dos mil i de treinth mil pesos. poma al S~~ad.o en el caso de estar sometido lGl sefior Yañez.-Hagámoslo como indica- a sus OomlStcnes. 
cion. Ya ve el Senado cómo las malas prácti- El señorVaras.-EI sistema de que habla cas crecen como la mala yerba. Esto de estar Su Señoría se ha aceptado (',uúndo se ha haaceptando el sistema de incluir en Jos prt)su- tado de una indicaClOn del Gobierno. puestos proyectos de lei independientes es solo El señor Búlnes.-Yonunca he sido Goun subterfujio parlament~rio que no obedece bierno i varias indicaciones formuladas por a ningun fin práctico. Es menester aplicar la mí han sido aceptada8 en esa forma. lei del año 1912 en sentido razonable. El selior Charme (Pl'esidente).-Oomo ha El señor Ovalle.-Yo no tengo inconve. ll,egado la hora, quedará p~ndiente la diacuniente en que lo quo propongo se acepte co- s~on do este presupueíito 1 se levanta la se-mo indicacion. SI011. 

:F.JI señor Echenique.-Y o hago indicacíon Se le'vantó la sesion. 

'. , 




